





2年まえ、手術を終えてICUからもとの病室に戻ったとき、医師にも看護師にも「明るい気持ちを持ちましょう」といわれた。そうすると「ナチュラルキラー」(NK)という血液中の免疫物質が活発に動き、がんのように異常な細胞をやつづけてくれるというのである。

大笑いすると脳の血流がふえて、セロトニンやβ-エンドルフィンがふえるからストレスが消え、老化が防げるとは、かなり前に『ためして合点』でもやつていたから、先刻ご承知の人は少なくない。

病棟スタッフの多くは明るい声、笑顔などで、ともすれば沈みがちな空気を引き立てようとしてくれるのがよくわかつた。いつも明るい色ワイシャツやネクタイをしておられるドクターも複数おられた。IPRのトレーニングでも、何か深いことに気づき、自己を取り戻したメンバーが、次の朝、明るくスッキリしたシャツで現れる場面には何十回となく立ち会つてきました。シャツだけでなく表情も態度も変わって、本来のその人”になるのが不思議なのである。あいのうときにNK細胞が働くのだろう。

\*  
先日、病院への道すがら、駅に積んであつた小冊子をポケットに入れた。相鉄（相模鉄道）という東海道線の横浜駅と小田急線との結ぶ私鉄で、毎月50ページほどの

しゃれたPR誌『瓦版』を出している。その特集に「笑いに学ぶ健康学」という文章を伊藤一輔先生（国立病院機構函館病院院長）が書いておられる。10ページほどのエッセイだが、これがとても面白く、元気の素になつた。それは医師でなく米国のジャーナリスト、ノーマン・カズンズだといふのは初耳だつた。硬直性脊髄炎で四肢と首が動かなくなり、薬も使えないとき、かれはセリエの「ネガティブな感情は身体に悪い」という言葉を思い出す。

では逆にプラス感情でなら治療効果があるかも、と喜劇のビデオをみたり、ユーモア本を読んだりして、大笑いすることを続けてみた。すると痛みはしだいに薄れ、手足が動くようになり、ついには全快したというのである。

これを機にカズンズは医学を学び、カリフオルニア大学に「精神神経免疫学」講座を創始した。

数年まえ、伊丹仁朗という医師が大阪の「なんばグランド花月」で、がん患者に3時間笑つてもらつたら、NK細胞が大いに増加し

たというニュースが伝えられた。

それなら落語を聞きたいというつれあいと横浜の寄席へ行つた。

中堅の漸家が3人、古いネタを演じたが、その下手さに腹が立つただけだつた。たぶんあのときにはN K細胞は減つたのだ。

伊藤医師はほかにいくつか笑いによる病状の改善例をあげている。

伊藤医師はほかにいくつか笑いによる病状の改善例をあげている。関節リウマチの患者に落語で1時間笑つてもらったあと疼痛と気分はよくなり、炎症物質インターコイキンが劇減した（日本医大・吉野慎一教授）、笑いが糖尿病患者の血糖値を大幅に下げた（筑波大

笑う動物はヒトだけらしい。工

デンの園の果実を食べてしまつた人間だけが苦しみ悩む。笑いはその人に与えられたいつときの神の恩寵なのだろう。

天の岩戸の神代から江戸庶民の寄席まで、われわれの先祖はみな暮らしの苦労を笑いでしのいでました。冗談、軽口、馴熟なども手軽な笑いのすべである。

ぼくもダジャレは好きだが、そのきっかけは半世紀まえにさかのぼる。

新人として配属になつたN HK

がそばにいるのだから、人事の企画や組織などびしい仕事の合間に結構ダジャレや冗談が飛び交う明るい職場だつた。

幸町のN HKを出た。山本さんは酒が飲めない。で、虎の門通りをレンガ通りに折れ、なじみの居酒屋にゆくのはIさんとぼくだけになる。

そのとき山本さんがいつた。

「これからマゼランですね」

さて、飲みながらいくら考えてもこれがわからない。翌朝その心をご教示願うと笑つていつた。

「ああ、あれはマゼランのポルトガル語読みですよ」

マゼランはポルトガル人で、正しく呼べば「マガリヤン・シユ」つまり角を「曲りやあ飲酒」という「考え落ち」だつたのである。

青蛙房の『圓生全集』9巻の編集は東大落語会となつてゐるが山本さんが編んだもの。落語研究家として著書は多い。数年前にも岩波書店から3冊の大著『落語』が出てゐる。

あ、そうか、かれがぼくのN K細胞の育ての親なんだ。









# 四苦八苦

—死亡診断書は  
24時間ルールだけではない—

先月号の本欄で、医師が死亡診断書を書けるのは24時間以内に診察した場合に限るというの、おかしいんじゃないかと書いた。

友人というものは、ありがたい。わたしが以前（相当、昔）に持ち歩いていた「わたしは狭心症があります」という表紙で心電図が添付されていた、いわば事前指定書みたいなものを作られた。「かかりつけ医」の平松久典先生からメールが来た。大の親友だった大阪の生長会の理事長岸口繁先生のところの理事でベルクリニックで人間ドックの担当をなさっていたお医者さんだ。岸口先生は亡くなられましたが、平松先生は大阪の小阪でお父さんの後を継いでクリニックを経営なさっている。書いていて、とても懐かしい想いだ。

前触れが長くなつたが、メールは「布施署警察医」というタイトルのエッセイだ。たぶん、医師会紙に書かれたものだろう。その後半部分に「一般的な常識としておそらく多くの先生方は、最終診察から24時間過ぎたらどのような状態でも死亡診断書は交付できない

と解釈されているのではないですか。そんなことはありません。繰り返しになりますが、自院受診中の患者さんの場合、長年の「かかりつけ医」として、最終診察から24時間以内ならばもちろん、たまたま24時間を過ぎていても、究極の最終診察である遺体の検査をすることによって死亡診断書を書くことができるということです。」ですって!!

そして、かかりつけ医を持たない患者さんのご遺族は大変だと、ながりや絆が大繁盛の感のある昨日だが、わたしは先月号本欄に書いたことと平松先生のエッセーに「つながり」を感じている。

「つながつてる」「はいやらしさに、ふとした縁を感じるのは人生の清涼水だと、ずっとわたしは感じてきた。いろんな人とテレビシーみたいな「つながり」を感じることは、一ヶ月に何回もある。

さて、わたしだ。かかりつけ医しか受けない。健康なじいちゃんには、かかりつけ医はいないの

は当然のことだろう。だから、病院以外の場所で死んだら、警察官のお出ましとなる。3頁の津村節子さんの著書「紅梅」に怒つておられた北林才知さんは、死ぬことを願っているのではないか、いつ死んでも死亡診断書はOKだ。首

吊り自殺はなさらないだろうから。そんなことから、老人の人たちが「死ぬときは病院で」というのは、分からぬではない。が、病院は死にくる所ではなく治しにくる所だという認識は求めたい。もちろん療養病院の心ある病院は、死に来られる方をきれいにみとる機能をもつて病院もあるから、「死ぬときは病院で」と思われている人は、そういう病院で死なれたらよい（少なくともわたしは、病院で死ぬのなら）。

でも、吉村昭さんは、どうして石井チームの桶谷医師をかかりつけ医にしなかったんだろう。あの死に方は自殺だから、ご家族は殺人帮助にならないかい!? 少なくとも「自殺見逃し罪」（こんなのがあるの!?)になるんじゃない!? わたしの永年の経験からすると、死に関しては女性はドライで、男性は臆病だ。事前指定書どおりにしてくださいと言うのは娘に多く、息子は少ない。草食系も古い言葉になつたが、男はそもそも草食で、女は肉食の気がする。

そして思ったことは、本紙はオーバー80のミニコミ紙であることだ。わたしも来年は傘寿だし、北林さんと6頁の天野進平さんは傘寿を超えている。もつとも「寿」かどうかは本人次第。天野さんが「病気になることもあるのだと思つて生きていくのが作法」の拙文につながつておられた。

岡田

## 作法としての生老病死 —みんなで日本の医療をよくするために—

お陰さまで  
残部が少なくなってきた。

売り切りたい!!

ISBN 978-4-903368-14-6

四六判・127ページ／定価 税込1,260円  
著：岡田玲一郎 社会医療研究所所長  
厚生科学研究所刊

【問い合わせ先】

社会医療研究所

〒114-0001 東京都北区東十条3-3-1-220

Tel.03-3914-5565 Fax.03-3914-5576

E-mail:smri@mvi.biglobe.ne.jp







全館禁煙しないと診療報酬を下げるなんて、10年どころか5年前に想像した医療者はどれくらいおられるのだろう。土日はもとより、ウイークディだつて急性期病院に急性期ではない患者?が入院してゐるなんて絶対におかしいと発言してきて十数年、やつと報酬は下りますよといわれてきたので、今年の診療報酬改定も例年どおり快感がある。その一方で不快そのものの病院もあるのだろう。

移民を入れなかつたら人口は一億人を切つてしまつといつてたのに、なにもしないから先進国で群を抜く人口減少、それも急速な超高齢社会の国になつてしまふ。

## 先を見る



子供を作れ、病気にならない様に税金払え  
どうせ死んでしまう

移民を入れなかつたら人口は一億人を切つてしまつといつてたのに、なにもしないから先進国で群を抜く人口減少、それも急速な超高齢社会の国になつてしまふ。

移民を入れなかつたら人口は一億人を切つてしまつといつてたのに、なにもしないから先進国で群を抜く人口減少、それも急速な超高齢社会の国になつてしまふ。

よう一時的な出生率の低下を挽回することは、期待できそうにない。彼女いない男の増加、彼氏いない女の増加があるからだ。このことは、わたしは他人事に日本という社会を崩壊させたくないのである。それはオマエの勝手な考へで、どうせ死んでしまうんだからケセラセラの石原慎太郎流でいいではないかといわれるかもれない。小学校で同期生の石原慎太郎だって将来を憂うのだから、ケセラセラは口癖か別の深い意味があると思つてゐる。こうして、社会は変化といふよ

り変貌していくのだから、できるだけ人間社会を豊かなものにしていかなければならぬ、と思つてゐる。医療もそうだけれど、人口の減少によつて医療機関も減少していくだろう。平均年齢が女性は90歳を超えるとエライ先生方が予測してくれているが、わたしはコミニュニケーション不足社会で平均年齢は下がる、つまり早く死ぬようになると思つてゐる。

とにかく、先のコトは分からなければ社会の将来は一人ひとりの国民が考え、そして変革への関心者にならなければならない。国が破れて山河あり、なのだが山河は

あるけど国民がいなかつたら、どうなるんだ、というハナシだ。同様に、いかに医療制度や診療報酬が変化しようと、社会がある以上医療を充実していかなければならないという「社会医療論」だ。

難しい話ではなく、もし、日本の人口が六千万人を切つたら、どんだけの病院が必要なのか、といふことだ。人口六千万人分の病院必ず起きてくる、と思つてゐる。しか必要としないのであつて、駆け込み増床ならぬ駆け込み減床が言いたいことは、常に近未来を視野に入れた思考であろう。持論である「いまは過去になる」があるから、診療報酬の変化や人口構造の予測に思いを強くするのである。死ぬまで生きる、だ。

岡田

## 広報的視点から、病院のビジネス構造の変革をサポートします。

病院経営の再構築の時代を迎えた今、私たちHIPは、貴院の将来ビジョン、そのための経営戦略・戦術における課題を見出し、そのためのソリューションとして、広報活動を組み立てます。アプローチの視点は三つ。戦略的広報、戦術的広報、日常的広報。いずれにおいても、病院経営者、そして現場の職員の方々と一緒に考え、貴院がめざす医療、病院の実現に向けて、あらゆる広報表現物をご提供します。



有限会社エイチ・アイ・ピー  
名古屋市中区富士見町7-12 ゼンチュリー富士見1101  
TEL052-339-1645 FAX052-339-1646

貴院の広報をあなたといっしょに考えます。そして答えを出します。私たちはエイチ・アイ・ピーです。

## 広報で変わる 医療環境 DOCUMENTARY FILE

広報、情報の視点から病院経営を考えます。



